



UNIVERSITÄTS-  
BIBLIOTHEK  
PADERBORN

## **Universitätsbibliothek Paderborn**

**Bildnerbuch als Leitfaden für Kunstschulen, Künstler,  
geistliche und weltliche Kunstfreunde zur  
Wiederauffrischung altchristlicher Legende**

**Kreuser, Johann Peter Balthasar**

**Paderborn, 1863**

St. Eleutherius.

**urn:nbn:de:bvb:12-bsb10258400-4**

Anstalten, gab seine berühmten Gesetze, lebte jungfräulich mit seiner Gemahlin Editha und that schon im Leben Wunder. Er heilte einen bösen Krebschaden durch das h. Kreuzeszeichen, daher die Behauptung der frühern englischen Könige, die Kröpfe durch Anrühren heilen zu können. Auch trug er einmal in seiner unbegrenzten Liebe für die Armen Christi einen Sichtbrüchigen in die Kirche und machte ihn gesund. Er starb im J. 1066, und wird abgebildet, wie er in königlichem Schmucke eben den Sichtbrüchigen trägt.

#### St. Eduard der Märtyrer,

wiederum ein heiliger König Englands und Zögling Dunstans, wurde 977 gekrönt, herrschte friedlich, löblich und christlich. Aber seine arglistige Stiefmutter Elfride wollte ihren eigenen Sohn Ethelred an seine Stelle setzen. Bei einem Besuche reicht sie dem Könige Eduard den Willkommtrank, dieser setzt den Becher an den Mund, und in demselben Augenblicke ersticht ein gedungener Mörder den arglosen Fürsten von hinten im J. 981 in der Fastenzeit. Becher und Dolch oder Messer erklären sich also von selbst als seine Kennzeichen.

#### St. Eleutherius.

Es giebt mehrere Heilige dieses Namens, die wohl auseinander gehalten werden müssen, aber vielfache Verwirrung veranlassen. Eleutherius der Märtyrer war Bischof von Constantinopel, und von ihm spricht Nicephorus Callixtus. An demselben zwanzigsten Februar feiert man auch den h. Eleutherius, Bischof von Tournai, Zeitgenossen des h. Medardus. Von den Arianern wurde er in's Gefängniß geworfen, geißelt, aber durch den Besuch eines Engels getröstet. Er starb an einer tiefen Wunde, die ihm seine keizerlichen Gegner beim Kirchgange beibrachten. Ein dritter Eleutherius ist der heilige Abt, dessen der große Papst Gregorius in seinen Gesprächen als wunderthätigen Zeitgenossen gedenkt. Ein vierter Eleutherius, illyrischer Bischof, Sohn der h. Anthia, wurde unter Kaiser Hadrian in einen feurigen Bratofen (sartago) gesteckt, endlich erwürgt. Es giebt auch noch einen heiligen Papst

Eleutherius, auch Eleutherus genannt, und sonstige Heiligen gleichen Namens, so daß es erklärlich ist, wenn demselben Manne der Engel, der ihn vor den Ruthen-Hieben schützte, das Schwert und der Feuerrosen in Ochsen-gestalt nach dem Vorbilde des Perillus als Kennzeichen beigegeben wird.

#### Elias der Prophet

wird abgebildet nach der Schrift erstens mit dem Schwerte, mit welchem er die Baalspaffen erschlug, mit dem Kinde, das er von den Todten erweckte, oder auf dem glühenden Wagen, der ihn gen Himmel trug, ein Vorbild der Himmelfahrt des Herrn.

#### Eligius

zu Köln Lo, auch Alo, sorgfältig erzogen, vorzüglich geschickt in Goldarbeiten, ging zur Bervollkommnung in seiner Kunst nach Paris, wurde hochgehalten vom Könige Chlotar II. und seinem Nachfolger Dagobert, Freund des h. Audoenus (Ouenus, Ouen), endlich Bischof von Noyon und Tournai, trat als wirksamer Befehrer im Niederlande auf und starb im J. 659. — Als Goldschmied und Patron der Goldschmiede und Schmiede überhaupt trägt er Hammer und bischöfliche Gewandung.

#### Elisa, Elisäus der Prophet

empfängt entweder den Mantel seines Meisters Elias oder hat den zweiköpfigen Adler auf Schulter oder Haupt, der nach dem Buche der Könige den doppelten Geist des alten und neuen Bundes sinnbildert. Der Adler ist bekanntlich ein Sinnbild der Gottesgelehrsamkeit. Um Ansichten früherer Jahrhunderte aufzufrischen, so wurde Elisäus zu den Carmeliten gerechnet und er wohnte wirklich auf dem Carmel. Vgl. Menolog. et Breviar. Ord. Carmelit. und Francisc. a S. Maria Histor. Prophet.

#### St. Elisabeth, Landgräfin,

Tochter des Königs Andreas II. von Ungarn, als junges Kind dem Landgrafen von Thüringen, Hessen und Sachsen